



**Ricos
y poderosos**

Democracia, tiempos difíciles



Marco A. Mares
marcomaresg@gmail.com

La del 14 de diciembre del 2022 pasará a la historia como una madrugada ominosa para la vida democrática en México.

La poderosa maquinaria del partido en el poder y sus partidos aliados aprobaron el denominado Plan B del gobierno federal para realizar la reforma electoral.

Y la jornada legislativa en Cámara de Diputados al día siguiente, en donde finalmente se aprobaron las iniciativas, fue el complemento de un mismo evento en dos tiempos.

La iniciativa de reforma que propuso el Presidente **Andrés Manuel López Obrador** representa la puntilla para el respetado y confiable órgano electoral ciudadano, el Instituto Nacional Electoral.

Además del profundo daño que implica para el sistema democrático nacional, la reforma electoral aprobada representa un retroceso de 30 años en materia político electoral.

Es una reforma que viola la Constitución Política Mexicana y que llevará a una profunda y larga batalla jurídica que en su momento tendrá que definir la Suprema Corte de Justicia de la Nación.

Es una reforma que debilita al órgano electoral y pone en riesgo la organización y credibilidad de las elecciones del 2024.

Representa el regreso de México a aquellos tiempos en los que el gobierno organizaba y manipulaba los procesos electorales.

La del 14 de diciembre fue una jornada que quedará inscrita en las páginas más tristes del poder legislativo mexicano.

Y al mismo tiempo representa un parteaguas en el que la sociedad, aquella que salió a manifestarse a las calles con el grito de #EINENoSeToca; la misma que rebasó a los partidos políticos de oposición y a las organizaciones empresariales, impulsará una intensa defensa del sistema democrático vigente.

En los días y las horas previas, las organizaciones empresariales, la Concamín y Coparmex y hasta el CCE, externaron su preocupación por lo que ya se anticipaba iba a ocurrir: la aprobación de las iniciativas presidenciales.

La democracia tiene un valor tan intangible como inconmensurable para la vida productiva nacional. Es parte del Estado de Derecho.

Apenas comienza un nuevo capítulo que está por escribirse y no necesariamente desde la narrativa oficial. Al tiempo.

Kessel, presidenta de Scotiabank

La mexicana **Georgina Kessel Martínez** fue designada como nueva presidenta del consejo de administración de Grupo Financiero Scotiabank, subsidiaria del canadiense The Bank of Nova Scotia.

Releva en el cargo al también mexicano **Guillermo Babatz Torres**, quien renunció al cargo, el pasado 18 de noviembre, pero continuará siendo miembro del consejo de administración de la controladora.

Se trata de dos mexicanos que hoy ocupan altos cargos ejecutivos en empresas internacionales.

Y en ambos casos también se trata de dos mexicanos que antes fueron altos funcionarios en el gobierno mexicano.

Kessel y Babatz tienen algo en común, un elevado nivel de capacitación y conocimientos que les han permitido destacar en los ámbitos público y privado. Y son reconocidos y valorados, en el terreno local e internacional.

Son un par de connacionales, cuyas carreras, permiten entender el sentido de lo que se califica como el valor del capital humano.

Kessel Martínez, es consejera independiente de la institución desde enero de 2014 y también participa en los comités de Auditoría y Prácticas Societarias, además de Gobierno Corporativo. Encabeza también el Comité de Riesgos.

Además, Kessel participa en el órgano de gobierno de Fresnillo, el mayor productor primario de plata del mundo y perteneciente a Grupo Balm, desde mayo de 2018. También es parte del consejo de administración de la empresa española de energía Iberdrola.

En la administración pública, entre otros cargos públicos, fue secretaria de Energía de 2006 a 2011, durante el sexenio de Felipe Calderón Hinojosa.

Kessel inmerecidamente, ha sido criticada públicamente, por el presidente López Obrador por su participación en el consejo de administración de la empresa española Iberdrola.

La ex funcionaria mexicana fue invitada –y aceptó una vez que transcurrió más tiempo del que exige la ley–, a participar como consejera de los accionistas, para vigilar a la empresa.

La llegada de Kessel al más alto cargo de Scotiabank México, sin duda, representa de un enorme valor para la firma financiera y para el país.

Atisbos

Como se esperaba Banxico elevó en 50 puntos base su tasa de interés para colocarla en 10.5%. El mensaje es que continúan las presiones inflacionarias y preocupa el elevado nivel de la inflación subyacente. En consecuencia continuarán los aumentos al precio del dinero para abatir la inflación.